

# LA MONARQUÍA

## DIARIO POLITICO

AÑO III

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ. 158 PRAL.

FERROL: Sábado 19 de Mayo de 1888

### ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM 434

### REVISTA FINANCIERA

Si no temiésemos quitar á nuestras revistas periódicas el carácter serio que debe tener una Revista Bursátil no deberíamos escribir la presente en prosa, sino en verso para acompañar al unisono la alegría general. Parecía que la llegada de la primavera, primavera resplandeciente, después de un invierno de los más crudos y más sombríos que se hayan atravesado, ha hecho brotar por doquiera una expansión franca de alegría sin ambages, sin límite; que se manifiesta en el terreno de los negocios por las compras de todos los valores sin reparar en precios.

¡Ojalá esta efervescencia fuese duradera y origen de un período de creación, de empresa, de un despertar del espíritu de iniciativa que tanta falta hace en la vieja Europa en general y muy particularmente en España!

Y si nos queda alguna ilusión esperemos que la inscripción en el *Boletín Bursátil*, de cambios desconocidos de 75 y 80 por 100 que se anuncian de todos lados para los fondos españoles, animará al fin á los capitalistas españoles á interesarse en las Empresas ferro-carrileras, mineras, de canales, de tranvías de aguas y otras mil industrias que están todavía por crear; á la agricultura que por cierto necesita mucho de la reducción, de interés del Capital.

Sin embargo, nosotros cuyo papel se reduce á observar lo que se hace y se dice en los diversos mercados, coordinar y resumir los diferentes hechos financieros para añadir á sus informes particulares otros elementos de apreciación, no vemos todavía apoyada por manifestaciones bastantes serias, sólidas é inquebrantables esta corriente de optimismo que en pocos días de buen sol se ha apoderado de todas las Bolsas. No se nos escapa la gran avalancha de órdenes de compra que sea cual fuese el lado hacia que miremos solo se ven capitalistas y especuladores comprando, intermediarios, diarios y revistas aconsejando las compras, en fin por todas partes gentes convencidas de que es irresistible el alza hasta tal punto que no hay comprador sin que exista un vendedor; ¿quién vende? Como indicamos en nuestra última revista los bajistas más furibundos han roto su crisálida y se han convertido en alcistas convencidos todos que ningún suceso puede ya producir la baja.

Ala sombra de este empuje primaveral las emisiones (muy numerosas) se efectúan con éxito inesperado. En pocos días Inglaterra, Portugal, México, Brasil, Uruguay, Hungría, Egipto y pronto Panamá habrán obtenido del crédito sumas considerables, esto sin nombrar otra infinidad de emisiones, conversiones etc. etc. por cuenta de Municipalidades, Sociedades Industriales, etc., etc. El tesoro español (que dicho sea de paso hubiera tal vez encontrado una ocasión excepcional de cubrir todo su «dificil» pasado y futuro) ha hecho la venta de 17.000 billetes hipotecarios de Cuba en pocas horas, el público hubiera tomado quizás con la misma facilidad 170.000 con la corriente que existe.

Hé aquí los motivos que justifican el alza:

- 1.º La crisis boulangierista está terminada... (dicen)... y el ministerio y la política francesa están consolidados... dicen...

- 2.º El Emperador Federico está mejor y aunque muriese, próximamente el efecto de su muerte está descontado desde mucho tiempo... dicen...

- 3.º Abunda de tal manera el dinero y tan cansado se halla de su inacción que no hay más remedio que comprar cuanto antes fondos de Estado; y como al español es el que más interés rinde, habrá de subir forzosamente y sin demora á 72-75 por 100 para capitalizarse después al tipo del 5 por 100 portugués y otros valores... dicen...

- 4.º Si la guerra llegara á estallar en Europa, España sacaría de ella grandes provechos: de ahí, alza obligada de crédito... dicen...

- 5.º La crisis política interior no ha de estallar, porque el señor Sagasta lo quiere así... dicen... y los proyectos ministeriales nacen ya leyes... todo marcha viento en popa... dicen...

- 6.º Por último; el gran argumento en pro del alza del 4 por 100; argumento que ha llegado á ser una verdadera consigna en

nuestras Bolsas es que se celebrará la entrada de la Reina en Barcelona consignando en el *Boletín* el cambio más alto conocido hasta el día. En París á este movimiento de alza se le ha apodado *El saludo cortés de las Escuadras...*

Nos parece que con lo expuesto ponemos á nuestros lectores al corriente de todos los motivos supuestos ó fundados de alza y solo nos queda rogar á los mejor informados que por nosotros contesten á la siguiente pregunta: ¿quién vende la enorme cantidad de papel español que se compra? Pregunta tanto más interesante en cuanto que

- 1.º En Barcelona el «report» anterior ha cedido el puesto á un «report» de consideración.

- 2.º En Madrid lejos de faltar papel en la liquidación ha sobrado y ha habido «report».

- 3.º En París el «report» sin ser muy elevado lo ha sido más que en las últimas 5 liquidaciones.

- 4.º De Londres nos avisan un «report» excepcionalmente caro en la última liquidación.

Al lector toca deducir de este estado de cosas las consecuencias que le parezcan más justas; por nuestra parte quedamos en las expuestas en nuestra última carta hasta el momento que veamos más clara la situación política de Francia y que el futuro Emperador (el que sucederá en el trono Imperial al hoy moribundo que cuenta con las simpatías y confianza hasta de los enemigos de Alemania) haya dado pruebas de Príncipe pacífico. Hasta ese momento consideramos todos los movimientos efímeros como un albor primaveral entre las nieves del invierno y las tronadas del estío.

Habría mucho que decir todavía sobre la situación particular de España, sobre los proyectos financieros y presupuestos del señor Puigcerver, votados todos sin discusión y como si debieran considerarse como Evangelio todas sus previsiones. Pero está decretado que estas cuestiones no tienen interés del momento; reservemos pues para el año 1889 determinar si del impuesto sobre el alcohol, por ejemplo, el Tesoro sacará la totalidad ó solamente la cuarta parte de los 65 millones que el señor Puigcerver regala al año económico de 1888-89.

Para resumir algunos puntos interesantes de los mercados internacionales españoles señalaremos los siguientes:

La tensión del descuento en Londres—las salidas de oro por cuenta de América y Africa—la gran alza de los fondos rusos por cuenta alemana—el éxito bien justificado del empréstito 1 1/2 egipcio—la gran lucha en el mercado de los metales y los clamores de la prensa inglesa contra el sindicato del cobre etc. etc.

Entre los valores de que hemos hablado anteriormente mantenemos nuestras apreciaciones de entonces sobre los fondos uruguayos, egipcios, valores dignos de guardar en cartera, así como la Obligación Prioridad Otomana al 5 por 100 que se cotiza á 395 con 25 de interés y amortización á la par en 18 años, único valor turco que nos atrevemos á recomendar.

Los ferro-carriles españoles se han sostenido y más bien han mejorado apesar de todos los folletines anónimos á los cuales se supone el Consejo del Norte contestará en la próxima Junta. Nos acercamos al momento en que los accionistas fieles y pacientes presenciarán una mejora de los productos. Pronto se convencerán los pesimistas que la situación de la Compañía del Norte no es sino que se encuentra esta empresa en período de incubación por el número de ramales que ha tenido que absorber para llegar á ser pronto una de las empresas más poderosas de Europa.

### Noticias generales

He aquí los patrióticos términos de la alocución que el Ayuntamiento de Barcelona ha publicado con profusión, celebrando la visita de SS. MM.

«*Barceloneses*: Dentro de breves días Barcelona tendrá la altísima honra de albergar en su recinto á S. M. el Rey, á S. M. la Reina Regente y á sus angustias hijas, que, deseando dar á esta antigua Ciudad de los Condes un testimonio inequívoco de su

Real aprecio y del señalado interés que les merece la Exposición Universal que próximamente va en ella á celebrarse, se han dignado corresponder á la respetuosa invitación de vuestro Ayuntamiento, viniendo á prestar á la solemne inauguración de aquel certamen el esplendor y la magestad del Trono.

No será esta corporación municipal, que conoce, á la vez que vuestra proverbial cultura, vuestra inquebrantable lealtad y adhesión á las augustas personas de Sus Magestades, la que os encarezca la feliz oportunidad de aprovechar su permanencia en esta capital para expresarles toda la gratitud que el pueblo barcelonés les debe, ya por el amor que le profesan, y de que tantas pruebas tiene recibidas, ya por el singular interés que se toman por cuanto afecta á la prosperidad de esta hermosa población.

Barceloneses: Elevemos respetuosamente hasta las gradas del Trono, ocupado hoy por un Rey, símbolo del candor y de la inocencia y por una Reina Regente, modelo de todas las virtudes, las aclamaciones y los vitores con que Barcelona, poseída de júbilo y en entusiasmo, ha de darles la bienvenida á esta tierra clásica de la lealtad y del patriotismo.

¡Via el Rey!

¡Viva la Reina Regente!

Barcelona 13 de Mayo de 1888.—El Alcalde constitucional, presidente, Francisco de P. Rius y Taulet.—(Siguen las firmas de los concejales.)

### UN EPISODIO DE LA REINA EN ZARAGOZA

Desde la puerta de la iglesia y sentada en una butaca presencié S. M. el desfile de las niñas asiladas.

Estas van vestidas de blanco, y llevan una diadema en la cabeza.

Una de las niñas huérfanas, llamada María de Gracia, pronunció un discursito en elogio de la reina, con voz muy clara y estudiados ademanes, regalando al propio tiempo á S. M. un precioso pañuelo blanco, que tiene bordado el escudo de España y el de Aragón.

El diputado provincial señor Sancho Gil presentó á la reina á la niña Concepción Jueva, que tan heroicamente se condujo en tiempo del cólera.

El señor Gil hizo un relato conmovedor de las heroicidades de esta niña, que hoy cuenta quince años, y entregó á la reina un memorial pidiendo protección para la heroína. La reina conmovida, prometió atender á lo solicitado por Concepción Jueva.

En este momento quiso presentarse otra niña de fuera del Asilo á la reina. El señor gobernador, considerando inoportuna la presentación, quiso impedirlo; pero se echó á llorar la niña, la oyó la reina, y la mandó pasar, escuchándola atentamente sus peticiones. Pide apoyo para seguir la carrera del magisterio.

S. M. ha quedado muy satisfecha de los homenajes y manifestaciones de cariño que le tributó la ciudad de Zaragoza.

Como muestra del espíritu del pueblo, ahí va una de las coplas que le cantaron las rondallas del país:

Tres cosas hay en España que se pueden admirar el Rey, la Reina Cristina y la Virgen del Pilar.

Ha fallecido en Zaragoza el conocido actor señor Romea D'Elpas.

Es cosa resuelta que la reina se trasladará á Valencia cuando abandone á Barcelona.

Parece que la regente ha mostrado gran interés en asistir á la procesión del Corpus—muy notable en aquella capital—y que el gobierno, accediendo á sus deseos no ha opuesto dificultad alguna á que se realice el viaje, que habrá de verificarse el 29 del corriente, pues aquella festividad corresponde de este año al último día del corriente mes.

Telegrafían de Barcelona que en la frontera se ha verificado un duelo entre don Héctor Varela y un americano argentino, resultando los dos heridos. También en Burgos se llevó á efecto hace unos días un lan-

se de honor entre dos oficiales de distintas armas, resultando ambos heridos.

En Sevilla ocurrió el lunes último un doloroso accidente. El comandante de artillería, señor Carpentier, fué arrojado al suelo, por el caballo que montaba en ocasión de estar en ejercicio, teniendo la mala suerte de que le atropellase uno de los carros, produciéndole algunas lesiones de consideración.

*Las Novedades*, de Nueva-York, refiere que en una calle de Jackson tuvieron mortal combate á tiros el administrador de Correos, general Wirt Adams, y el director del periódico *New Mississippian*, Mr. John H. Martin.

El segundo había dirigido varios ataques al primero en su periódico.

A eso de las dos y cuarto de una tarde se encontraron en la calle. El general, al ver á su detractor, le dijo:

—¡Canalla! Basta de insultos...

—Si no le gustan...—dijo el periodista á tiempo que sacaba su revólver.

Hizo fuego y se guareció detrás de un árbol. El general sacó otro revolver y rompió también el fuego.

A su primer disparo cayó Martin, y de rodillas continuó disparando hasta quedar muerto casi al mismo tiempo que su antagonista, que á los pocos momentos era cadáver.

Dice un periódico de Málaga:

«Ayer dieron las nodrizas de la Casa de Expositos una buena *cantata* al ordenador de pagos de la diputación.

Los pasillos de la Aduana fueron invadidos por las acreedoras de la provincia, llevando en sus brazos los infelices párvulos que están á su cuidado y que presentaban como justificantes de los créditos que á grandes voces reclamaban, promoviendo un grave alboroto en aquel local.»

### Entre comas

#### LA SOMBRILLA ENCARNADA

Esta moda, que tanto favor obtiene en la actual primavera, tiene su historia.

En Abril del 73, París estaba agitado por los preparativos de las elecciones; M. Tuñers apoyaba á M. de Remusat, contra el cual se presentó la candidatura radical de M. Barodet.

En un *five ó clock* de la princesa de M. se discutían vivamente las probabilidades de cada uno de los candidatos, conviniendo la mayoría en que M. de Remusat saldría triunfante. El barón de T. R., que acostumbraba estar enterado de las cosas políticas, era el que mayores seguridades daba de esa solución, cuando la princesa, separándose de un grupo de amigas con quienes charlaba de teatros y de sombreros, exclamó:

—Barón, apuesto contra usted, á *discretión*, que Remusat saldrá derrotado.

—Acepto la apuesta, princesa—respondió alegremente el interpelado—y guardaré cariñosamente toda la vida, el objeto que usted va á perder.

—Hasta el fin nadie es dichoso, barón,—dijo sentenciosamente la señora.

A los quince días, el barón de T. R., saliendo de una comida en la embajada de España, preocupado y de mal humor, decía á los amigos que le acompañaban á su casa:

—Ha sido esto un golpe fatal para Francia... y para mí. Porque la princesa no es mujer á quien pueda mandarse una sortija, un brazaletes, un vaso de Sèvres, ó cualquiera de estas chucherías con que las dem's se contentan. Estoy devanándome los sesos buscando algo digno de ella y de mí... Y es difícil.

Pasaron tres semanas, y la princesa, que no había recibido nada, dijo á un amigo íntimo del barón:

—Recuérdeme usted que las apuestas se pagan dentro de los tres días. Yo soy poco exigente: un pequeño revólver de señora, y no se hable más de ello.

Vino el 24 de Mayo; Mac-Mahón fué elegido presidente, y la princesa esperaba aun, tan irritada, porque el barón no aparecía ya en sus salones.

Pero un día el antiguo amigo se presentó y fué recibido... por curiosidad nada más.

Entró el barón, llevando en la mano un envoltorio largo y delgado; cogió el almohadón de un sofá, descubrió una cajita de laca con incrustaciones de nácar y jade, que colocó sobre el almohadón, y de rodillas la presentó á la princesa.

Dentro de la caja, forrada de raso de oro, había una deliciosa sombrilla encarnada con mangos

de éban, con las iniciales y la corona de la vencedora, incrustada en coral.

El mango tenía envuelta una carta que decía: «A la princesa de B., el ciudadano Barodet, diputado por el departamento del Sena.»

La princesa tendió las manos al enemigo vencido, y la paz se restableció. Luego escribió las siguientes líneas:

«Al ciudadano Barodet.

Ciudadano! Deploro tu elección, pero adoro tu sombrilla republicana, que no restituiría, ni aun para anular la elección.

La ciudadana B.»

Al día siguiente, en las carreras, cuando la princesa B. abrió la sombrilla vibrante a la luz del sol, como una flor inmensa, hubo un coro de admiraciones y de críticas.

Pero la moda se apoderó de la sombrilla encarnada, y una semana después, París estaba convertido en campo de gigantescas amapolas.

## Sección de Marina

El vapor correo *Ciudad de Santander*, de la Compañía Transatlántica, salió el domingo del puerto de las Palmas de Gran Canaria, continuando su viaje sin novedad a bordo.

En el puerto de Cayón (Carballo), aparecieron en la madrugada del día 5 los restos humanos de un hombre de estatura regular y como de unos 40 á 50 años de edad, sin que se pudiera identificar su persona, según edicto publicado por el Juzgado municipal de Laracha.

El ministro de Marina ha sido recibido en la estación de Barcelona por el capitán general, el gobernador civil, la Diputación provincial, el Ayuntamiento, el general del departamento, jefes y oficiales de la escuadra, el presidente y fiscal de la Audiencia, cláustro de la Universidad, y una comisión de obreros agradecida al ministro de Marina por el desarrollo que ha sabido imprimir á la industria nacional, y otras muchas personas.

Como hemos anunciado se alojará el ministro de Marina en la *Numancia*, aunque tiene también habitaciones dispuestas en casa del diputado señor Fabra.

Ha salido de Cádiz para Cartagena el vapor de guerra *Legazpi*.

### LAS FUERZAS NAVALES DEL MEDITERRANEO

Entre ingleses y franceses se discute en estos momentos las fuerzas navales que sus respectivas naciones tienen en el Mediterráneo para la salvaguardia de sus intereses.

Los primeros achacan á los segundos grandes ideas de ambición por el contingente marítimo que tienen en el citado mar.

Dicha creencia es demasiado aventurada, pues esos armamentos son más que insuficientes para proteger las costas de Francia en el Mediterráneo. Salvo la escuadra de evoluciones al mando del almirante Albert, nuestros vecinos de allende el Pirineo no cuentan con más recursos marítimos que viejos y pesados buques de guerra cuya movilización se efectuaría en caso de urgencia.

Así, pues, el núcleo de las fuerzas navales de Francia sólo se reduce en el Mediterráneo á seis grandes acorazados de escuadra, construidos con arreglo á los últimos adelantos de la arquitectura naval, provistos de una poderosa artillería, esto es lo que puede llamarse el grueso de la línea de batalla; el resto se compone de buques de segundo y tercer orden sin una artillería de gran al-

cance, tales como cañoneros, torpederos ó contra torpederos, y son: el cañonero *Milán* de 1.546 toneladas; los cruceros torpederos *Condor* y *Fancón* de 1.273 toneladas; los avisos torpederos *Bombe Culevrine*, de 321; cuatro torpederos de alta mar de 67 y dos torpederos de primera clase de 53. Los cañones más poderosas de estas embarcaciones tienen un calibre de 10 centímetros. Todo el tonelaje de estos buques reunidos es inferior al de un acorazado.

En cuanto á los ingleses, que tienen tantos intereses en el Mediterráneo como Francia, sostienen constantemente en las aguas de éste una escuadra de seis acorazados: el *Agamenon*, el *Alexandre*, el *Colossus*, el *Dreadnought*, el *Edinburgh* y el *Thunderer*, cruceros, cañoneros y torpederos. A dicha escuadra podría unirse en un momento dado la del Canal, siendo entonces su fuerza mucho mayor.

En la actualidad surcan las aguas del Mediterráneo buques de guerra de las siguientes naciones; seis grandes acorazados de Italia y cinco del Austria para las maniobras del verano.

Si en un conflicto europeo Inglaterra secundara la triple alianza, hay que convenir que las fuerzas navales de Francia no saldrían, por cierto, bien libradas de un choque con sus adversarios.

Pasan de 50 los buques de guerra anclados en Barcelona.

Los vapores procedentes de Cuba conducen numerosos *touristas*.

El vapor correo *Habana*, de la Compañía Transatlántica, salió el miércoles de aquel puerto, sin novedad.

La noche del miércoles dió en la sección de ciencias del Ateneo de Madrid una brillante conferencia sobre «Los torpedos» el distinguido marino señor Azcárraga.

En breve saldrá á cumplir su comisión el General Hontoria para hacerse cargo de los cañones que ha de montar el crucero *Reina Regente*.

Entró en Cartagena, después de hacer su cruceo por la costa, el cañonero *Eulalia*.

## Noticias locales

Anuncia un periódico de la Coruña: «Es casi seguro que S. M. la Reina nos visite este verano.»

Ayer fueron tallados varios individuos de los que tenían solicitado ingreso en la escuela de artilleros de mar, siendo destinados provisionalmente al Arsenal, mientras no se celebran los exámenes que tendrán lugar el mes próximo.

### MARINA

#### (ULTIMAS RESOLUCIONES)

De nuestro corresponsal de Madrid hemos recibido las siguientes noticias:

Se ha presentado á las Cortés una proposición de ley, concediendo ingreso en el panteón de marinos ilustres á los restos mortales del teniente de navío don José Luis Díez.

El capitán de fragata de la escala de reserva don Joaquín Giralda y Oñate que prestaba sus servicios en la Dirección de Hidrografía, ha obtenido el retiro definitivo.

—Anúnciase que los marinos españoles darán

La condesa saludó con una inclinación de cabeza. Rogatchef, contestando el saludo con un pequeño movimiento, le indicó con la mano una silla colocada en frente de él, al extremo de la mesa. Ella se sentó.

Rogatchef recorrió varios paquetes de papeles que tenía en la mano, y en seguida, dando á sus feroces facciones cierta expresión de dolor que le hacía mucho más repugnante, preguntó á la condesa.

—¿Sabe V. por qué comparece ante el tribunal?

—Lo ignoro, fué la respuesta.

—No ocultaré á V. que su situación es desesperada, por cuanto ha llegado V. á cansar la paciencia del Emperador urdiendo incansantes revoluciones contra su gobierno, no obstante que, como mujer, la política debía ser cosa del todo indiferente para V. Por consiguiente, en este momento nada debe V. esperar de la clemencia de nuestro soberano, aunque si esforzarse en merecerla, confesándolo todo con sinceridad.

—Nada niego dijo Wanda.

El gobernador demostró, que le causaban admiración esas palabras, pero prosiguió:

—¿Confiesa V., pues, que desde su matrimonio, y particularmente de diez años á esta parte, su casa ha sido tanto en París como en Varsovia, el punto de refugio de todos los rebeldes que conspiraban contra la autoridad del Czar?

—Sí.

—¿Confiesa V. haberlos auxiliados constantemente con dinero, hasta el extremo de que todos sus bienes, ó por lo menos la mitad, han sido invertidos en satisfacer sus necesidades?

—Sí.

—¿Confiesa V. haber mantenido continua correspondencia con los polacos refugiados y desterrados, y demás reos que han buscado en diversas

en Barcelona un banquete de mil cubiertos en honor de los marinos extranjeros.

—Ha sido nombrado ayudante profesor de la Academia general central de infantería de marina el teniente de dicho cuerpo don Manuel Landeiro y Barreiro, destinado en la segunda brigada del primer tercio de reserva del arma.

—El alférez de navío don Federico Monreal y Fernandez, perteneciente á la dotación del Cañonero *Lezo*, ha obtenido cuatro meses de licencia por enfermo.

—El brigadier de artillería de la Armada don José Gonzalez Hontoria saldrá en breve para Inglaterra, con objeto de hacerse cargo de los cañones de su sistema que se han de montar en el crucero *Reina Regente*, y con los cuales quedará completa la artillería de dicho buque.

—Telegrafía de Londres que el Ministro de Marina de la Gran Bretaña ha mandado órdenes reservadas á todos los puertos ingleses.

—El ingeniero inspector de segunda clase de la Armada don José de Echegaray y Gonzalez, destinado en el departamento de Cádiz ha obtenido el pase á la situación de reserva.

—En uno de los próximos correos saldrá para Filipinas el capitán de fragata don Arturo Garín y Sociats á encargarse de la Comisión Hidrográfica, vacante por fallecimiento del de igual clase don Fabián Montojo y Salcedo.

### PERSONAL DEL DEPARTAMENTO

Se han remitido al apóstadero de la Habana los documentos personales del tercer contraalmirante Angel Mera Rodriguez.

—Ayer fué reconocido en Mayoría General el cuarto maquinista don Pantaleón Rey, que solicita licencia por enfermo.

—Ha sido destinado al departamento el segundo condestable José Rogido Nimo.

—Se presentaron procedentes del *Isla de Luzón* y *Cuba* respectivamente los terceros condestables Juan Manuel Rivas Cabo y Francisco Lanza Fernandez.

—Se ha dado orden para que cese en la fábrica de Trubia, al tercer condestable Jacinto Sanchez Zuazua, habiendo sido nombrado para relevarle el de igual clase José Casais Oliveira.

—Fué nombrado Escribano de la sumaria que instruye el teniente de navío don Pio Porcell y Saavedra, el tercer condestable Francisco Lanza Fernandez.

—Embarcó en el crucero *Isabel II* el teniente de navío don Angel Suanes y Calvo.

—Fué pasaportado para Vigo en uso de dos meses de licencia el capitán de fragata don Eduardo Jaudenes.

—Se ha concedido licencia por cuatro meses á los alféreces de infantería de marina don Rafael Navarro y don Miguel Llorens; y dos meses al capitán don José Cisneros y teniente don Cándido Censo.

—Ha sido pasaportado para Filipinas, á donde está destinado el segundo contraalmirante José Navéiras.

### INSTRUCCION PUBLICA

El artículo 7.º del Real decreto de 27 de Abril de 1887, preceptúa que cada dos años, á contar desde la formación del Escalafón general de maestros y maestras de Escuela pública, se cubran las vacantes que en el mismo hubiesen ocurrido.

La forma en que los maestros han de pesar de una clase á otra; y el modo de ocupar las vacantes, ya pertenecan estas á los lugares señalados á la antigüedad, ya también á los relativos al mérito, se determinan de manera clara y precisa en la Real orden de 4 de Abril de 1882.

De acuerdo con ella, esta Junta decidió anu-

épocas un abrigo en el extranjero contra la justicia del Czar?

—Sí.

—¿Confiesa V. haber sostenido y pagado con dinero propio, así en Varsovia como en San Petersburgo, espías que vilhiscen las intenciones mas mínimas, los proyectos y los actos del gobierno respecto de los polacos, á fin de saber todo cuanto pasaba?

—Sí.

—Confiesa V. haber tratado de complicar en la conspiración á los judíos de Varsovia, que hasta ahora, mas prudentes que V., habían respetado siempre el poder del Czar?

—Sí.

—¿Es cierto que ha escitado V. á la desobediencia á todos los aldeanos, afirmando repetidas veces que los haría V. libres si esto le fuera permitido?

—Sí.

—¿Confiesa V. haber incitado á su difunto marido á que se pusiera al frente de todos los descontentos del país, no una sino repetidas veces, y especialmente el domingo de Pascua por la noche, correspondiendo así la rebelión y la ingratitud á la indulgencia del soberano, que tantas veces perdonó á V. los castigos á que se hizo acreedor?

—Sí.

Tanta franqueza causaba zombro al príncipe, que lo demostraba en su semblante. Miró á los dos asesores, movió la cabeza, y luego con una expresión mas marcada de compasión en el rostro y en el acento, le preguntó:

—¿Qué razones ha tenido V. para conducirse de esa manera?

La condesa no comprendió esa pregunta tan clara, pues balbuceó:

ciar por término de treinta días el concurs para que las interesadas presenten sus instancias con los documentos en que funda su derecho al ascenso que concede el art. 196 de la vigente ley de Instrucción pública; advirtiéndole que llamados en primer término á cubrir las vacantes, son aquellos maestros y maestras procedentes de otras provincias en las cuales se hallasen en posesión del referido emolumento, y que después se cerrarán las escalas hasta obtener que se extingan las vacantes.

Entre las vacantes que existen en escalafón hay 5 de segunda clase y 3 de tercera para maestros y 3 de segunda y 2 de tercera para maestras, comprendiéndose en aquellas la de tercera Rita Megasejo de Ferrol por jubilación y entre estas últimas la de Mugaros y Serantes por igual concepto.

Ayer tarde fué conducido al anfiteatro del cementerio, en donde se le hizo esta mañana la autopsia el cadáver del infeliz carretero atropellado por su carro en la puerta de Canido.

En la próxima semana darán principio los ensayos de la estudiantina ferrolana, que tiene proyecto de disputar uno de los premios del certamen de Betanzos en las fiestas de San Roque.

Ferrol á la faz del país.  
Leemos en *La Correspondencia de España* recibida hoy:

«En el Ferrol está haciendo muchos estragos la viruela.

Los periódicos locales se quejan de la apatía de la Junta de Sanidad, que hasta ahora no ha tomado determinación alguna para impedir la propagación de tan terrible enfermedad.»

Hasta la próxima semana no abandonará el dique la fragata *Concepción*.

Tan pronto como este buque salga entrará el vapor *Marques de Tudela*.

Ayer tarde tocó en el paseo la banda de infantería de marina un bonito y variado programa. Pero, entiéndase que ha sido en el de Riba de Cartagena.

La escuadra francesa estará cuatro días en Barcelona y á su regreso se detendrá en Valencia.

Cortamos de *Las Mariñas*, apreciable colega de Betanzos:

«Tenemos la satisfacción de participar á nuestros lectores que, según carta que hemos recibido del Ferrol, es ya un hecho la venida á esta ciudad en las próximas fiestas de San Roque de una bien organizada tuna.

La orquesta será dirigida por el inteligente y joven violinista don Juan Perez, habiendo ya empezado los ensayos de piezas de relevante mérito.

Se compone la «Tuna Ferrolana» de treinta y cinco individuos entusiastas por el divino arte de la música, constando de los siguientes instrumentos: doce guitarras, diez violines, cuatro bandurrias, cuatro flautas y dos panderetas.

Tiene además una sección de declamación, que ya está ensayando tres piezas.

En breve empezará la confección de elegantes y lujosos trajes para los tunos, y el bordado de una bonita bandera.

Dicha tuna contribuirá á dar brillo y esplendor á las tradicionales fiestas de San Roque, y el pueblo ha de agradecer en extremo la deferencia de los distinguidos ferrolanos que se disponen á visitarnos y no dudamos que nuestros convecinos

—¿Cómo? por qué? Bien lo sabe V... por la patria.

—A la verdad, observó entonces, que me es difícil comprender el carácter de los polacos. ¿Pues qué! ¿ellos y los rusos no forman una misma nación? ¿No tienen el mismo origen? Bien sabe usted que todos somos eslavos, que diantre y cualquier cosa diga otra cosa inicuamente indignamente, y debe ser tratado como reo de alta traición: quien quiera que por su conducta y manejos procure la desunión de ambos pueblos.

—Los polacos no odian á los rusos, contestó á eso la condesa, tengan ó no el mismo origen, cosa que es cuestionable; los polacos no piden sino vivir en paz con sus vecinos, pero quieren ante todo ser un pueblo; quieren vivir como los demás pueblos, con distinto y separado gobierno, con religión, lengua y leyes que sean suyas, hechas para ellos, con representación é instituciones nacionales. Quieren su autonomía, en fin.

—Yo no estoy aquí para discutir con V., la interrumpió el general. Todo eso no pasa de un delirio que ha traído V. de Francia.

—Eso que llama V. un delirio ha hecho a Francia lo que es: la primera nación del mundo.

—¡Ola! exclamó el general. Mucho quiere usted á Francia!

—Como mi segunda patria.

—Bueno! Bueno! No discutamos más. Repito que la situación de V. es bastante grave; pero puede V. dulcificarla si confiesa. No quiero decir que prometo el perdón—pues bastantes veces lo ha obtenido V.—pero si no calla V. nada, me comprometo interceder cerca del Emperador para que conmute en destierro perpetuo, el envío á Siberia que diez veces ya tiene V. merecido. Contesté V. ahora: ¿Quiénes eran los principales jefes de la última conjuración?

(176) FOLLETIN DE «LA MONARQUIA»

## EL MARIDO DE LA BAILARINA

ESTUDIO POR

ERNESTO FEIDEAU

se abrió de par en par, antes de estar sentada al pié de la cama; y cuando volvió la cabeza, vió á un gendarme con el sable al hombro, firme en el quicio, entre dos soldados de infantería armados. El gendarme le dió la orden de seguirle; ella se levantó, no preguntando á donde se iba á llevar; se colocó entre los dos soldados y así atravesó un sin número de galerías y luego subió treinta escalones. Cuando el gendarme llegó á un ancho entarimado, se detuvo, empujó las dos hojas de una puerta é hizo pasar delante á la presa, quien se halló á la entrada de un gran salón, en cuyo centro vió tres personajes sentados á una mesa cubierta con paño verde. Aquellos eran miembros de la comisión militar instituida por el Czar para juzgar, con facultades omnímodas y sin apelación, á los autores del último levantamiento.

Ella los conoció en el acto: eran el gobernador militar, Rogatchef, de gran uniforme y cubierto el pecho de placas, ocupando la silla de la presidencia, el mariscal de la nobleza de la provincia estaba á su derecha, y á su izquierda el jefe de policía de la ciudad; ostentaban los tres sus rostros graves y ceñudos, como convenia á hombres que tienen en sus manos la muerte y la vida de los demás.

le tributarán toda clase de halagos con la más esquisita galantería.

En el sorteo de la lotería celebrado ayer por irradiación, correspondieron los siguientes premios á billetes expendidos en la administración de esta ciudad.

Con 200 pesetas.—El 6701, 6751, 8501, 33.421, 28741, 32741 y 37111.

Con 5000 pesetas.—El 26.851 de cuyo billete posee cuatro décimos don Francisco García, dueño del establecimiento de chocolate de la calle Real.

En esos décimos llevan participación entre otras personas un extraordinario número de criadas parroquianas del establecimiento.

He aquí la relación de los agraciados:

En los décimos premiados figuraban con 375 Josefa Pantín; con 250 Teresa Fernandez y Manuel Rivera; con 275 Francisco García; con 2 Francisca Bolle y viuda de Muñiz; con 150 Lorenza Montero, Felicia Fernandez y Juan Vázquez; con 125 José Santos; con 1 Felipa Franco, Isabel Lopez, Maria Cores y Manuela Arca; con 75 Ana Rodriguez, Manuela Lopez, Antonia Cao y Bernarda Diaz; con 50 Antonia Oviedo, Francisco Basanta, Mercedes Marin, Manuela Quirós, María Prados, Carolina Carpente, Josefa Vazquez, Manuela Castro, Antonia Patiño, Ramona Leira, Elisa Casal, Socorro Martinez, Maria Bruquetas, Saturna Bello, Josefa Regueiro, Josefa Rey, Juana Durán, Joaquina Carballa y Cipriana Romero; con 25 Dolores Fernandez, Francisco Rey, Ramona Pedrosa, Angela Auro, Vicenta Alvarez, Juan Martinez y Angela Garcia.

La parte mayor le corresponde á Marina Saffons que juega 6 pesetas.

ACONTECIMIENTOS

La guardia municipal intervino en los siguientes acontecimientos menudos:

En una riña entablada entre dos mujeres que tienen un mismo hospedaje en una casa de la calle de San Eugenio y que, por regatear el cuidado que cada una puesta á un cerdo que ambas crían en mancomún, pasaron de las palabras á los hechos, esgrimiendo una de las contendientes un enorme cuchillo de cocina.

También intervino en una zaragata de que fué teatro muy de madrugada una casa sospechosa de la calle de San Pedro.

En la trapisonda estaban complicados un militar y dos paisanos que confabulados propinaron una soberbia estiba de palos al primero. Más tarde acechaban al apaleado por las inmediaciones del cuartel los agresores, aun no satisfechos y convertidos en una verdadera sala de armas.

Igualmente dirimió la guardia una contienda entablada entre dos jóvenes, de oficio barberos, que se fueron al bulto en plena plaza de Armas. Cambiados algunos pares de mijones consiguieron serenarse con la presencia del... sereno.

Fueron expulsados de la población dos mendigos que se finjan cojo y manco respectivamente y que rehuyendo la persecución de la vigilancia, se habían refugiado en uno de los paradores de la calle del Sol.

A más de 40 chiquillos que promovían una gritería en el Túnel contra un barquillero los disolvió el guardia de punto. Parece que uno de los niños había ganado 60 barquillos y se negaba á dárselos el barquillero válido de la impunidad. El guardia le obligó á saldar su compromiso.

Las personas que ayer transitaban por el camino Nuevo, pudieron ver un espectáculo hasta cierto punto divino, sino fuera por las consecuencias.

Dos mujeres á brazo partido peleaban en el campo exterior de murallas con el mismo espíritu bélico que pudieran hacerlo dos hijos de la nebulosa Albión.

Se ignoran detalles; pero se sabe que el suceso fué de los *pehiguados*.

En el camino de San Juan de Esmelle, salieron ayer á las doce del día dos sujetos á acometer con facas á Díaz Bidueras que, ante tan brusca agresión, se defendió con el paraguas, habiendo recibido una puñalada en la muñeca de la mano derecha y otra en el sombrero.

A las voces de auxilio, acudió otro hermano del agredido, huyendo los agresores.

El vecindario de Fene abrió una suscripción para alivio de la viuda y los cuatro hijos que quedan desamparados por el fallecimiento del individuo que pereció ahogado á la entrada del puerto viniendo de pasajero en el trincado *María Concepción*, de cuyo triste suceso tienen ya conocimiento nuestros lectores.

La persona que haya perdido unas muestras de géneros impermeables puede pasar á recogerlas á la Administración de este periódico.

En todas las ciudades, los Alcaldes se ocupan de fijar bandos, recordando las prevenciones, respecto á los bozales que deben usar los perros. El de Ferrol suponemos que no será una excepción.

Ha visto la luz pública en la corte una notable revista de ciencias, artes y letras con el título de *El Crítico*, cuya visita hemos recibido.

Y sin quererlo nos recordamos de nuestro amigo don Federico Perez.

Háblase del próximo matrimonio de un conocido primer médico de la armada con una distinguida señorita de la capital vecina.

Y un oficial de administración de la armada debe salir unos días para el mismo punto, con el fin de recibir las bendiciones nupciales.

Una noticia que ha visto la luz pública ya por 3 ó 4 veces en *La Correspondencia de España*, como si se tratara de un reclamo alternado:

«El número 1 en las últimas oposiciones para la Escuela Naval Flotante lo ha obtenido un alum-

no del colegio de *Nuestra Señora del Carmen*, que dirige en San Fernando (Cádiz) el ilustrado capitán de infantería de marina don Antonio Escuin.

No es la primera vez que en distintas carreras del Estado obtiene tan brillante éxito este acreditadísimo centro de enseñanza.»

Hemos recibido el número 18 de *La Moda Elegante*, que fiel á su crédito, ofrece amena lectura y noticias de gran interés para las damas.

Otra resolución más del Ayuntamiento de la Coruña, digna de imitarse:

«Están convocados por el Alcalde de esta capital los tablajeros, á fin de ocuparse del asunto de los carros de conducción de carnes muertas desde el matadero á las tablajerías.

DE INTERES GENERAL

La próxima lotería nacional por el sistema de irradiación, debe celebrarse el 9 de Junio próximo.

Constará de 10.000 billetes á 250 pesetas cada uno dividido en décimos á 25 pesetas.

1 de 400.000 pesetas; 9 de 25.000; 90 de 3.000; 900 de 1.000 y 2 aproximaciones de 15.000.

Según *El Siglo Médico*, el calor excesivo que ha seguido á las bajas temperaturas de la semana anterior se ha dejado sentir en la salud pública por afecciones congestivas, principalmente de los centros nerviosos y de las glándulas añejas al aparato digestivo, así como por afecciones espasmódicas dolorosas de este último, revistiendo la forma de cólicos por indigestión. Las irrisipelas faciales, las amigdalitis catarrales, las fluxiones gingivales y las adenitis cervicales han sido también muy frecuentes; siguen presentándose las intermitentes y las fiebres reumáticas, catarrales y gástricas. La difteria ha experimentado algún acrecentamiento en la frecuencia y en la intensidad de los casos.

ALGO CURIOSO

Ha sido observado en el hemisferio austral un nuevo cometa, al cual se le ha puesto el nombre de Olbers.

«La apariencia del núcleo, en 6 de Marzo, cuando llegó á su mayor brillo era la de una brillante nébula elíptica de 15 segundo de eje mayor por diez de eje menor, con una coma abundante proyectándose algo adelante y volviendo hácia atrás en una brillante y densa masa de luz.»

ALGO ÚTIL

Uno de estos días se ha dado el caso, de que dos personas que habitan en Vitoria, amo y sirvienta, comieron como postre una naranja y ambos sintieron horas despues gran molestia y dolor en la garganta, atribuyendo la causa, con algun fundamento, á la citada naranja, porque recordaron que no tenía la tersura y buen sabor que caracteriza á las completamente sanas.

Con este motivo, el periódico que dá la noticia, recuerda lo siguiente que dijo en el mes de Abril de 1880:

«El Dr. Tscharmer de Gratz ha demostrado, introduciendo en sus pulmones: por medio de una fuerte aspiración, un grupo de esporas del hongo que se desarrolla en la corteza de las naranjas y manzanas conservadas en sitios cerrados y húmedos, que esta *criptogama* es la misma que produce el erup ó garrotillo, cuyos síntomas percibió al siguiente día. Este *parásito* que en la naranja y manzana tiene desarrollo puramente vegetal, produce en la laringe del niño una pseudomembrana de aspecto animal que, tapando mecánicamente la glotis, le mata por asfixia en el período de cuatro ó cinco días.»

Boletín del día

*Etemeride*.—1702.—Felipe V de España entra en Nápoles y toma posesión del reino.

*Santo del día de hoy*.—San Pedro Celestino.

*Santo del día de mañana*.—San Bernardino de Sena.

Con motivo de la solemnidad de mañana se celebrarán los siguientes cultos en el templo de la *Parroquia de Castreñse*

*Misas*.—Rezadas á las siete, ocho, nueve y doce, solemne á las diez.

MOVIMIENTO DE POBLACION

DIA 18

*Nacimientos*.—Ricardo Blanco y Lorenzo.—Maria Perez y Luaces.

*Defunciones*.—Serafina Noval y Garcia, 6 meses.—Antonio Franco y Rodriguez, 3 1/2 años.—Maria Arnoso y Mesias, 57 idem.—Carmen Casal y Serantes, 4 idem.—Adolfo Carro, 17 idem.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Ayer entró el vapor *Triana*, de la matrícula de Sevilla, de 585 toneladas y 19 tripulantes, procedente de Santander y Gijón con cargamento general, mandado por el capitán Zúñiga, y la goleta francesa *Six Sours*, de arribada, la cual pertenece á la matrícula de Roscoff, su capitán Darrie, procedente de Roscoff y Coruña en lastre.

*Despachados*

El vapor *Triana* para Coruña.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 18, 10'15 m.

En el sorteo de la lotería nacional por

irradiación que acabó de celebrarse obtuvieron premios los siguientes números:

08.861 con 200.000 pesetas, en Labisbal.

Con 40.000

El 18.861, en Victoria; el 28.861, en Motril; y el 38.861, en Reus.

Con 15.000

Los números 8.860 y 8.862.

Con 5.000

Los números 18.860, 18.862, 28.860 y 28.862, 38.860 y 38.862.

Y además los 30 números que coincidan en la centena con el premio mayor.

Con 500

Los 360 números que coincidan en la decena.

Con 200

Los 3.600 que concidan ó terminen en 1. Madrid 18, 12 m.

Creense fracasadas las negociaciones entabladas para conseguir una reconciliación entre los reyes de Servia, culpándose á la reina Natalia.

Concédese gran trascendencia al conflicto surgido en la frontera afghana entre una tribu turca y algunos grupos de afganos. El suceso produjo la muerte de 4 de estos últimos.

La minoría republicana se reunirá hoy para tratar de la interpe-lación que hará al Gobierno tan pronto regrese el presidente del Consejo por haberse asegurado que el ferrocarril de Canfranc se debe á la Reina.

Madrid 18, 2'15 t.

Telegrafian de Paris anunciando la aparición de tres nuevos periódicos boulangieristas.

Se ha verificado el lance de honor pendiente entre dos oficiales del ejército.

El emperador de Alemania ha experimentado una notable mejoría. Discurre ya por sus habitaciones y sale á los jardines.

Madrid 19, 2'15 m.

El dictamen sobre la contribución territorial será leído el lunes definitivamente en la sesión del Congreso.

Ha sido puesto en libertad el comandante de artillería señor Sanchiz.

Madrid 19, 3 m.

En la sesión de ayer acordaron ambas Camaras consignar en sus respectivas actas haber visto con especial agrado y satisfacción el cariñoso recibimiento con que fué honrada S. M. la Reina Regente por los pueblos de Aragón y Cataluña.

Los diputados en el Congreso protestaron.

Bolsin 4 por 100 68'10.

Barcelona 18, 5 m.

Ha llegado ayer en el avisador «Surprise» la duquesa de Edimburgo que inmediatamente desembarcó, haciendo una visita á Su Magestad la Reina Regente, en la que compartieron de cariñosos afectos.

También tuvo lugar ayer la recepción oficial de los jefes y oficiales de todas las escuelas, cuyo acto fué brillantísimo.

Después de estas recepciones asistió la Reina Cristina al para-

ninfeo de la Universidad presidiendo el reparto de premios concedidos á la virtud y al trabajo, terminando su excursión con la revista que pasó á la escuadra española; fue aclamada frenéticamente por todas partes.

En la corrida de ayer tuvo una cojida el espada Frascuelo siendo herido por el toro en un brazo.

Espectáculos

TEATRO-CIRCO  
COMPANIA DRAMATICA

FUNCION PARA EL SABADO 19 DE MAYO DE 1888

Se pondrá en escena la preciosa comedia en tres actos titulada:

La ley del mundo

Y la preciosa pieza en un acto

El Censo

Entrada general 0'75 céntimos de peseta.

A las ocho y media en punto.

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

Remate

El día 30 del actual, en la Regia Agencia Consular de Italia de esta plaza, se rematará en pública subasta, el brick-barca italiano *Marchin*, de 741 toneladas con todo su aparejo, arboladura cabos, etc., etc., según inventario que obra en dicha Regia Agencia, advirtiendo que no se admitirán proposiciones que no cubran el tipo designado por los peritos, que lo valoren al efecto. Ferrol 15 Mayo 1888.—El R.º Agente Consular interino, *Nicasio Perez*.



PARA CARRIL, VIGO, CADIZ Y SEVILLA saldrá de este puerto del 20 al 22 del corriente el vapor español

Manuel Perez

Admite carga y pasajeros.—Consignatario, N. Perez, San Francisco, 1.

Remate

El día 26 de Mayo de 1888, á las doce de la mañana en esta Regia Agencia Consular de Italia, se procederá á la venta en pública subasta de 100 toneladas, poco más ó menos, de hierro, advirtiéndose que no se admitirán proposiciones que no cubran el tipo que se estipulará en el pliego de condiciones que ha de regir para este acto. Ferrol 11 Mayo 1888.—El R.º Agente Consular interino, *Nicasio Perez*.

Teatro-Romea

Por no poder atenderlo su dueño se arrienda el Teatro-Romea por tres ó más años.

Aviso al público

Se alquila por la temporada de verano una magnífica casa en la inmediata parroquia de Barralobre á orillas del mar. Sin Eugenio 38 informarán.

MERCANCIAS INGLESAS

*Emilio Antón*, agente para la adquisición de toda clase de Mercancías inglesas, proporciona catálogos ilustrados y listas de precios. San Francisco, 42.



PARA MALAGA, CARTAGENA, VALENCIA, Tarragona y Barcelona, saldrá de este puerto del 21 al 22 del corriente el vapor español

Manuela

Admite carga y pasajeros.—Consignatario, Nicasio Perez, San Francisco, 1.

HERMANDAD

DE NUESTRA SRA. DE LAS ANGUSTIAS

Enterada la Junta de Gobierno de esta Venerable Hermandad, que varias personas que ni aun son hermanos, tratan de explotar á los devotos de esta capilla, pidiendo á domicilio para la misma, y con el fin de que no sean sorprendidos dando una limosna que para todo es, menos para el culto, por cuanto hay personas de las que piden, que después de ser hermanos, dejando de serlo debiendo más de dos años de mensualidad, se ocupan en pedir limosna en nombre de esta capilla sin estar autorizado para hacerlo, pues los comisionados para atraer recursos con el fin de solemnizar los actos religiosos, van provistos de una autorización firmada por los que suscriben, acompañada de la boeta.—El Presidente: *Jose Conde Muñoz*.—El Secretario: *Manuel Perez y Alvarez*.

A LOS SORDOS

Una persona que se ha curado la sordera y ruido de oídos que padecía durante 23 años usando un remedio sencillísimo enviará su descripción gratis á quien desee. Dirigirse al señor Nicholson, 12 Preciados, Madrid.

